

## Culte du 16 novembre, St Prouant

### *Accueil Elie*

Le Seigneur nous appelle ce matin, il nous invite à accueillir sa Parole, à nous mettre en route à sa suite, à aller témoigner de son amour pour nos frères et nos sœurs. Le Seigneur nous donne sa grâce et sa paix.

Seigneur,

Sois devant nous pour nous conduire. Sois derrière nous pour nous pousser. Sois au-dessous de nous pour nous porter. Sois au-dessus de nous pour nous bénir. Sois autour de nous pour nous protéger. Sois en nous pour que d'esprit, d'âme et de corps, nous te servions et servions la gloire de ton nom. Amen.

**Spontané :**

*Louange :*

Nous louons le Seigneur :

Dieu, notre Père, ami des humains, nous te bénissons : tu as tellement aimé le monde que tu nous as donné ton propre Fils pour qu'en lui nous soyons sauvés. Seigneur Dieu, nous t'acclamons.

Jésus-Christ, Fils de Dieu, notre Sauveur, nous te bénissons : tu t'es fait l'un d'entre nous, afin qu'en toi nous devenions enfant de Dieu. Seigneur Jésus, nous t'acclamons.

Esprit de Dieu, lumière des cœurs, nous te bénissons : tu nous fais découvrir en Jésus, venu jusqu'à nous dans l'humilité, celui qui reviendra avec puissance et grande gloire. Seigneur, Esprit Saint, nous t'acclamons. Amen

**Cantique : Ps 92**

## *Reconnaissance du Péché Elie*

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché Père,

Ton Fils est venu pour être le Berger et nous avons suivi d'autres guides.

Ton Fils est venu pour être le Pain de vie et nous n'avons pas eu faim de sa présence.

Ton Fils est venu pour être la Lumière et nous avons marché dans l'obscurité.

Ton Fils est venu pour être le Chemin et nous nous sommes égarés.

Ton Fils est venu pour être la Résurrection et la Vie et nous nous complaisions dans nos morts.

Pardonne nous Seigneur, nous avons tant besoin que tu sois notre berger, notre pain, notre lumière, notre chemin et notre vie. Oui pardonne nous. Amen

*Spontané :*

## *Annonce du pardon*

Entendons cette parole dans l'évangile selon Jean : Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique afin que quiconque croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle.

Le Seigneur nous aime, il nous conduit, il nous invite à sa suite et il nous donne son pardon et sa vie. Oui dès aujourd'hui son pardon nous arrache au Péché et il nous donne de participer à la vie éternelle.

Réjouissons nous et levons nous pour chanter notre reconnaissance.

*Spontané :*

## *Illumination*

Seigneur,

Bien souvent nous sommes perdus dans notre existence, nous ne savons pas quel chemin suivre. Donne nous aujourd'hui ton Esprit, qu'il éclaire notre lecture, qu'il nous trace un chemin, qu'il nous accompagne. Nous t'en prions que ta Parole soit une boussole dans nos vies, qu'elle nous montre toujours le Christ. Amen

Spontané :

### Texte : Lc 6,27-36

<sup>27</sup>Mais je vous dis, à vous qui écoutez : aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous détestent, <sup>28</sup>bénissez ceux qui vous maudissent, priez pour ceux qui vous injurient. <sup>29</sup>Si quelqu'un te frappe sur une joue, présente-lui aussi l'autre. Si quelqu'un te prend ton vêtement, ne l'empêche pas de prendre aussi ta tunique. <sup>30</sup>Donne à quiconque te demande, et ne réclame pas tes biens à celui qui les prend.

<sup>31</sup>Ce que vous voulez que les gens fassent pour vous, faites-le pareillement pour eux. <sup>32</sup>Si vous aimez ceux qui vous aiment, quel gré vous en saura-t-on ? Les pécheurs aussi aiment ceux qui les aiment. <sup>33</sup>Si vous faites du bien à ceux qui vous font du bien, quel gré vous en saura-t-on ? Les pécheurs eux-mêmes en font autant. <sup>34</sup>Et si vous prêtez à ceux de qui vous espérez recevoir, quel gré vous en saura-t-on ? Même des pécheurs prêtent à des pécheurs afin de recevoir l'équivalent. <sup>35</sup>Mais aimez vos ennemis, faites du bien et prêtez sans rien espérer. Votre récompense sera grande et vous serez fils du Très-Haut, car il est bon pour les ingrats et pour les mauvais.

<sup>36</sup>Soyez magnanimes, comme votre Père est magnanime.

### Prédication

#### Aimer nos ennemis

Ce récit de Luc est central dans la foi chrétienne, dans l'expression en acte de cette foi, de cette confiance. Car il contient le sommaire de la Loi : « Ce que vous voulez que les gens fassent pour vous, faites-le pareillement pour eux. » il contient aussi de nombreuses exhortations, ordres. Et qu'ils sont difficiles ces ordres, en particulier le premier : aimer vos ennemis ! Qu'est ce que cela peut vouloir dire ? Je vous propose de nous arrêter aujourd'hui sur cette exhortation qui vient déranger notre compréhension du monde. Pour cela je vous propose de nous laisser interroger par 4 œuvres de fictions : *Matrix*, *Arcane*, *Cyrano de Bergerac* et *les Misérables*. Si je ne me trompe pas, les derniers sont plus connus que les premiers, mais pas d'inquiétude, je vais donner du contexte.

Commençons par le commencement : qu'est ce qu'aimer ? Des milliers d'humains à travers les années ont tenté de répondre à cette question et vous vous en douter il n'y a pas de consensus. Alors revenons au texte, ici aimer c'est bénir, prier, donner en plus, laisser prendre, ne rien attendre en retour. C'est difficilement entendable et applicable dans notre vie de tous les jours, cela nous semble absurde, dangereux ou très naïf. Pourtant, il y a quelque chose de fondamental derrière, faire cela c'est voir la personne, l'humain derrière le geste, la demande. Un humain et non plus un ennemi, une personne et non plus une racaille, un bandit, un terroriste... Et cette reconnaissance de cette humanité permet d'arrêter le cycle de la violence, de la haine. Ces derniers jours nous avons beaucoup parler des attentats d'y a 10 ans, et je suis toujours frappé par ceux et celles qui, malgré le fait d'être durement touchés, osent dire : « vous n'aurez pas notre haine », « tout est pardonné », « nous continuerons à aller à la rencontre, à discuter, à partager. » Ils ont fait le choix d'aimer leur ennemis, de leur vouloir du bien, pour arrêter le cycle infernal de la violence.

C'est maintenant que je vous parle un peu des films *Matrix*, qui sont pour moi une bonne illustration de cela. Il s'agit de films sortis entre 1999 et 2003, réalisés par les sœurs Wachowski qui mettent en scène le combat de l'humanité contre des machines, des IA. Je vais vous spoiler la fin désolé, mais sinon vous n'allez pas comprendre pourquoi je vous en parle. La solution que trouve le héros pour arrêter la guerre est de trouver un compromis avec les machines, un statu quo, où les deux partis sortent gagnants. Néo fait le choix d'arrêter le cycle de la violence en reconnaissant les besoins des machines et d'un certain côté en les aimant.

C'est bon, on a parlé de ce qu'il faut faire : reconnaître nos ennemis comme des humains et les aimer. Mais se pose une nouvelle question : qui sont nos ennemis ?

Nous avons la chance de ne pas vivre dans un pays en guerre. Pour autant nous ne vivons pas dans un pays parfaitement en paix. Il y a de la violence, de la haine, du rejet, des injustices et des oppressions, que cela soit le fait d'individus, de groupes ou même de l'État. Ici même, dans notre pays, certains regardent d'autres comme étant des ennemis.

Et attention, je suis persuadé que cela doit m'arriver. On a vite fait de voir celui qui vit, pense, agit différemment comme un « ennemi ». C'est plus facile de le déshumaniser que de l'écouter, d'essayer de le comprendre. Ainsi la notion d'ennemi est très floue, fluctuante. Ce n'est pas forcément réciproque et n'a pas toujours la même intensité. La série *Arcane*, diffusée sur Netflix montre bien cela. Je ne vais pas vous raconter toute l'histoire, tout ce qu'il faut savoir c'est que si au départ on a deux camps qui s'opposent, rapidement de nouveaux personnes ou groupes, s'en mêlent avec des visions, des intérêts divergents. La frontière entre les deux groupes ennemis du départ disparaît alors, se recompose, évolue, les ennemis d'hier sont les alliés d'aujourd'hui. Par ailleurs je vous parle de cette série, parce que outre sa narration et sa mise en scène, elle s'est faite connaître par ses musiques, en particulier par celle de son générique : le titre *Enemy*, du groupe Imagine Dragons. Cette question de qui sont nos ennemis est vraiment au cœur de cette série. Et oui si vous n'avez pas compris, je vous invite à la voir, même si je pense que cela ne plaira pas à tout le monde !

Pour poursuivre, j'aimerai passer à la 3eme œuvre : *Cyrano de Bergerac*. Je suppose que vous connaissez plus que les deux premières. Ce qui m'intéresse se trouve à la toute fin de l'acte 5, mais promis, je ne vais pas vous raconter comment on arrive là. On retrouve Cyrano, qui se bat en déclamant ces vers : « Ah ! je vous reconnaïs, tous mes vieux ennemis ! // Le Mensonge ? Tiens, tiens ! -Ha ! ha ! les Compromis, // Les Préjugés, les Lâchetés !... Que je pactise ? // Jamais, jamais ! -Ah ! te voilà, toi, la Sottise ! »

Ici les ennemis contre lesquels se bat Cyrano sont des ennemis intérieurs, qu'il a combattus toute sa vie. Le mensonge, les compromis, les préjugés, les lâchetés, la sottise. On pourrait rajouter la honte, la colère, l'angoisse, la haine de soi, la culpabilité. Oui, bien souvent nos pires ennemis sont en nous, ils nous assaillent, nous font trébucher. On comprend mieux alors l'exhortation de Jésus à aimer nos ennemis. Oui, il nous faut nous aimer nous même, avec nos faiblesses, nos erreurs, nos renoncements. Ce n'est pas facile, mais c'est salutaire.

S'aimer soit même, avec tous nos ennemis intérieurs, cela permet de trouver la paix, et d'aimer les autres, tous les ennemis extérieurs, qui nous entourent.

Pour finir, en aimant nos ennemis, extérieurs ou intérieurs, Jésus nous appelle à être magnanime comme Dieu, notre Père, l'ai pour nous. Et ce petit verset change tout, car si nous sommes magnanimes c'est que Dieu l'ai, si nous aimons c'est que Dieu nous aime en premier. C'est lui qui nous aime malgré et avec ce que nous sommes, avec nos ennemis extérieurs et nos ennemis intérieurs. C'est lui qui pardonne, relève, soutient, accompagne et nous aide à aimer, nous même et les autres. J'en vois une très belle illustration dans les *Misérables* de Victor Hugo. Vous vous rappelez sûrement cette scène où Jean Valjean vole l'argenterie de l'évêque Myriel, appelé Monseigneur Bienvenue et que celui ci ne l'accable pas devant les gendarmes mais lui donne en plus deux chandeliers. Dans cette scène, on voit qu'il est magnanime, et on peut supposer que sa foi le pousse à cela. C'est ce geste qui fait prendre conscience à Valjean qu'il doit changer de vie

Oui l'évêque Myriel est une très bonne illustration de cette prédication : il regarde Valjean comme un humain et non comme un ennemi, il l'aime et arrête le cycle de la violence, de la condamnation, il remet en cause les frontières entre amis et ennemis et il fait preuve de miséricorde car on peut supposer que lui même vit de celle de Dieu. Nous de même, nous pouvons vivre de cette miséricorde et aimer en vérité , nos ennemis extérieurs et intérieurs. Amen

[Silence puis cantique : 534 Seigneur fais de nous](#)

## *Confession de foi Elie*

Nous confessons notre foi :

Je crois en un seul Dieu, Père, qui aime et qui crée.

Je crois en Jésus-Christ, Seigneur, fils de l'homme et fils de Dieu, qui vient à nous, nous aime et nous sauve.

Je crois en l'Esprit Saint, qui nous est laissé comme don de la grâce, qui appelle la foi et fonde l'espérance.

Je crois que, par l'amour, la vie finie touche à la vie éternelle, et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie. Amen

**Spontané :**

## *Annonces et offrande*

- Vendredi 7 novembre, célébration pour Yvette Dion
- Lundi 17 novembre, célébration pour Lucette Bolteau
- Culte le 23 à Pouzauges
- Synode régional à Angers les 21, 22 et 23 novembre
- Samedi 29 novembre, chez Monique à Mouilleron : Après midi Gateau, Bible, éthique et chocolat.

## *Prière d'intercession (Assis)*

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur, toi qui nous commandes d'aimer de ton amour, triomphe de tout ce qui nous divise, afin que, nous pardonnant les uns aux autres, nous t'adressions d'un même cœur notre prière.

Toi qui aimes le plus petit d'entre nos frères et soeurs, nous te prions pour les pauvres, les affligés, les malades et les mourants, (les prisonniers, les isolés, les victimes de la guerre, de l'injustice, du désordre...) et pour tous ceux qui souffrent de quelque nom que s'appelle leur souffrance.

Nous te prions pour ceux qui nous sont chers, pour ceux que nous avons du mal à aimer; nous les nommons dans le secret de nos coeurs. (silence)

Nous te prions pour notre pays et pour toutes les nations, pour les responsables des peuples, afin qu'ils procurent à tous la paix, la justice et la liberté.

Veille sur ton Eglise, fortifie sa foi, son espérance et son amour pour chacun, libère-la de ses compromissions, donne-lui la force de chanter tes louanges, de chercher la fraternité, de combattre pour la justice.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Chatellerault, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP

**Spontané :**

## *Envoi et bénédiction*

Dieu est miséricorde, il aime et nous appelle à aimer aussi, à nous aimer nous-même et à aimer nos ennemis.

Que l'Esprit de Dieu verse sa force, sa douceur et sa paix dans vos vies. Amen

**Spontané :**